

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 17 DE FEBRERO DE 1921

Núm. 420

## En Alemania causa asombro la nota aliada sobre reparaciones

### Un militar de incógnito

El General colombiano don Ciodomiro Castillo, se encuentra en esta capital.

Viaja de incógnito en compañía de una hermana política, la niña Esther, indígena, nativa de Penome, también guerrera, y habituada a las campañas revolucionarias.

En todas las guerras que sostuvo Colombia figura el nombre de este caudillo.

Probablemente siga viaje para Cartegena, a fin de entrevistarse con algunos jefes venezolanos del ejército que comanda el General Peñalosa.

### Toma posesión una nueva Directiva

Anche tomó posesión del cargo la nueva Directiva de la Sociedad Unión Española, electa en asamblea general que se verificó el domingo anterior.

Componen esta Directiva las siguientes personas:

Presidente, don José Rodó; vice Presidentes, don José Faja, don Sergio Carballo y Felipe Pozuelo; Secretario, don Víctor Manuel Cabrera; pro Secretario, don Angel Orozco; Tesorero, don Jaime Torro; Contador, don Tomás Pedro; Bibliotecario, don Antonio Prada; Vocales: don Santiago Palacios, don Andrés Hernández, don Roberto Collado, don Manuel González G., don José Carrera, don Carlos Ventura y don Oscar Atmella.

### Niega la Cancelación de unos pagarés

El Ejecutivo acordó denegar el pago de los vales o pagarés solicitados por el doctor don Eduardo Uribe Restrepo, pagarés esos que fueron vencidos y que le fueron otorgados por el Ministro de Hacienda en 1918, en virtud de la compra de un terreno situado en Talamanca.

Tal degeneración de pago se hizo por nulidad del contrato que les dio origen. Así mismo se facultó al señor Promotor Fiscal, para que otorgue al señor Uribe, en cualquier momento que lo solicite, la escritura de devolución de la finca descrita.

### La Fiebre Amarilla en la Habana

Siguen presentándose nuevos casos de fiebre amarilla en Cuba. Todos los pacientes son internados en el hospital de Las Animas.

Los nuevos enfermos son individuos de nacionalidad italiana, viajaban en el vapor «Saboya».

Se ha descubierto que la fiebre es llevada de Veracruz, México, donde el mal también está haciendo estragos.

Se ordenó la fumigación del vapor «Saboya», pues está infestado del mal. El mosquito propagador de la fiebre se encontraba en las camarotes de las partes bajas del barco.

Todas las medidas que se han tomado son pocas, pues la peste toma cada día mayor incremento al punto de hacerse alarmante.

## El hambre hace estragos en la China

Servicio Informativo Extr.ordinario

### Holanda expulsa a Guillermo

PARIS.—Dice Le Matin que gracias a la cooperación de varios diplomáticos, el Gobierno de Holanda ha averiguado que el ex-Kaiser alemán no olvida su Imperio sino que quiere recobrarlo a la fuerza.

El jefe del Gobierno holandés está en posesión de documentos que comprueban irrefutablemente el hecho de que el ex-Kaiser es culpable de una grave violación del derecho de asilo.

En efecto, se sabe—dice el diario parisiense—que en Dorn, residencia de Guillermo II, y en Wieringen donde pasa su auxilio el ex-Kromprinz, se está maniobrando políticamente con el fin de que en Alemania se dé un golpe de Estado y se eche abajo la República de Ebert y comparsa.

### Se confirma la noticia de «Le Matin»

PARIS.—El diario de esta capital, Le Matin, dice tener noticias nuevas que confirman la versión acerca de la conducta punible del ex-Tirano de Teutonia.

Le Matin dice que está confirmada la versión vienesa y que el Gobierno de Holanda ha notificado formalmente al huésped de Dorn que su presencia en el país no es grata, por lo que le ruega haga las maletas y se vaya cuanto antes a donde mejor le parezca.

El diario parisiense dice que la invitación del Gobierno holandés es una expulsión cortés, pero efectiva. Guillermo tendrá que pedir asilo a Inglaterra tal vez, lo mismo que Federico Guillermo, ex-heredero del trono.

### El ayuda de cámara del Kromprinz

PARIS.—Le Matin amplía sus noticias sobre el golpe de Estado que intentaban dar en Alemania el ex-Kaiser y su hijo mayor.

Se sabe por el Gobierno holandés que el ex-Kromprinz se proponía penetrar en el país alemán a través de la frontera de Holanda, y dirigirse hacia Berlín al frente de sus soldados adictos, como si él fuera un Napoleón que vuelve de la Isla de Elba.

El descubrimiento del complot se ha verificado por culpa del ayuda de cámara del ex-Heredero. Ese sirviente se turnaba con otros amigos íntimos del príncipe para ir a Amsterdam y recoger las cartas que mantenían el contacto del desterrado con sus secuaces de Alemania. El ayuda de cámara tenía también la misión de conversar con los amigos procedentes de la tierra natal, y era así como un apoderado general del conspirador de Wieringen. El emisario doméstico fué un día sorprendido en el Hotel de Amsterdam, y arrestado, ocupándole la policía una gran cantidad de documentos comprometedores para el ex-Kaiser y su hijo primogénito.

### La noticia causó asombro

BERLIN.—En todos los círculos del Gobierno y políticos se recibió con asombro la noticia de la nota de los aliados en que se nulifican los acuerdos de París sobre las reparaciones alemanas.

Los funcionarios dicen que no pueden creer esas sorprendentes demandas de los Premiers y que los pagos reclamados son enormes y superiores a la capacidad económica y financiera de Alemania.

Se dice públicamente que el Gobierno del Presidente Ebert no aceptará medida alguna que se puede esumar como prueba de que acepta las con-

diciones del enemigo en este asunto del pago de las indemnizaciones de guerra.

El Gobierno se propone seguir una conducta pasiva en el problema, dejando que las cosas sigan su curso y se vea al fin que los alemanes no pueden complacer a los aliados en ese punto.

### Preguntan a Mr. Wilson

WASHINGTON. El representante a la Cámara Mr. Emerson ha presentado un proyecto de «resolución» para que se acuerde pedir a Mr. Wilson explique por qué razones y motivos han enviado a Cuba un funcionario militar en misión especial.

Se refiere el representante aludido a la misión Crowder. Esta actitud del aludido legislador es corolario de la asumida por los senadores en días pasados. El congreso se halla muy impregnado con los asuntos de Cuba que se estiman oscuros y peligrosos.

### Como deberá pagar Alemania

PARIS.—Los acuerdos aliados sobre el problema de la reparaciones se fijan de esta manera:

Habrán anualidades en esta forma: (A) Dos de a dos mil millones de marcos en oro de mayo 21 de 1921 a mayo 21 de 1923. (B) Tres de tres mil millones de mayo 21 de 1923 a mayo 21 de 1926. (C) Tres de a cinco mil millones de mayo 1, 1929 a id. id. de 1932. (E) 31 anualidades de 6 mil millones de marcos oro desde mayo 21 de 1932 a 1963. Además, 41 anualidades, desde mayo 10. de 1921, igual en valor al 12 por ciento ad valorem de la exportaciones alemanas, pagaderos en oro dos meses después de cada cierre de medio año fiscal.

### Italia regala un avión gigante

GUAYAQUIL.—La colonia italiana ha ofrecido al Gobierno un hermoso avión de grandes dimensiones fabricado por la casa Ansaldo y pagado por el importe de una suscripción abierta entre los italianos que residen en este país.

### El problema del desarme

NUEVA YORK.—Dicen al «Times» desde Washington, que el Embajador inglés Sir Eric Geddes, ha ido a Londres a tratar con su Gobierno sobre la cuestión del desarme de las naciones.

Agrega el informe periodístico, que el Presidente electo Mr. W. Gamaliel Harding, se propone tan pronto inaugure su periodo de gobierno, invitar a las naciones a que envíen delegados para una conferencia mundial en Washington o en otra capital cualquiera, en la cual se discuta plenamente el plan de restringir los armamentos militares y navales y establecer en firme un tribunal internacional, al que habrán de someterse todos los gobiernos para el arreglo de las disputas entre cada nación del mundo. El tribunal de Root, aceptado en la asamblea de Ginebra, no tiene carácter obligatorio.

Es probable que Mr. Harding hable en su discurso inaugural acerca de esos asuntos y proponga formalmente la celebración del Congreso de Naciones.

### El nipón confiesa

VLADIVOSTOCK.—Ante el tribunal militar japonés, ha dicho el centinela que, en efecto, él disparó sobre Langdon sin que éste le hiciera agresión antes. El centinela declaró que él estaba muy excitado, pero protesta que no quiso matar al teniente Langdon, sino que su propósito era apoderarse de la lámpara eléctrica del oficial y después obligar a éste a acompañarle hasta el

puesto de guardia, con objeto de poder indagar allí quién era aquel hombre. El japonés dice que entonces se le disparó el rifle accidentalmente, y que después de ocurrir esto, hiriendo la bala al teniente Langdon en el pecho, aquél hizo dos o tres disparos de revólver contra él.

### Guerra sin tregua en Irlanda

LONDRES.—Al verse fracasadas por el momento las negociaciones de paz irlandesa iniciadas por el padre O'Flanagan, han cesado por completo los propósitos indicados para llegar a una tregua con Irlanda y no parece que se renueven hasta dentro de un par de meses.

El Gobierno autoriza a las autoridades de Irlanda para que adopten medidas represivas muy severas, a fin de reducir a los extremistas.

### Para comprar café

VALPARAISO, Chile.— El Cónsul General de Chile en Guayaquil, señor Fernando Valdivieso Valdés, viene realizando allí algunas gestiones para que se establezca una asociación de productores de café que sería una sociedad cooperativa, con el principal objeto de abastecer de ese producto a Chile.

### Marinos americanos y japoneses

LIMA.—En esta ciudad se ha en preparativos para ir al Callao en breve y obsequiar en el puerto peruano a los marinos americanos y a los marinos japoneses a la vez.

Se espera en breve a dos escuadras, una americana y otra nipona.

### El plan del Presidente Wilson

MEXICO.—El plan del Presidente Wilson para una administración dominicana se declaró que no es más que «un protectorado repulsivo, semejante a los que han sido impuestos a Cuba, Haití y Nicaragua.» El autor de esta declaración fué el dominicano Estrella, quien, en un discurso que duró una hora, atacó la política de los Estados Unidos en su país natal.

«Las bayonetas americanas están apoyando el capital americano en Santo Domingo—dijo el delegado Estrella. El Gobierno de los Estados Unidos no está actuando por amor a la libertad, sino porque el país es un campo valioso para la expansión y para el capital americano y porque también vale para propósitos estratégicos.»

La actitud de la delegación dominicana fué apoyada por el señor Gracidas, de México, quien insistió en la «evacuación inmediata», afirmando que ha visto varias evacuaciones de los Estados Unidos que «no han sido hechas rápidamente.»

### Para ser noble hay que ser rico

MADRID.—La nobleza de sangre se halla muy irritada con el Gobierno, por una nueva disposición que perjudica a los nobles.

El Gobierno ha dispuesto que las personas que aspiren a la posesión de títulos de nobleza, deben pagar derechos por las investigaciones en los archivos. Se ha manifestado por las personas protestantes, que los derechos para la adquisición de títulos resultarán extremadamente altos. Cuesta ser Conde cincuenta mil pesetas.

### La curiosidad de los alemanes

PARIS.—Se sabe que el conocido diario de Berlín el «Tageblatt»

que los acuerdos de los altos jefes aliados en esta capital son sueños de verano y sólo despiertan curiosidad en el pueblo alemán que sabe no los va a cumplir.

Agrega que en Bruselas y Londres los delegados alemanes sacarán de su sueño grandioso de oro a los jefes de la Alianza.

### El hambre en Pekín

PEKIN.—Un empréstito de cuatro millones de taels por los bancos americanos, británicos, franceses y japoneses destinados al auxilio de los distritos azotados por el hambre, ha sido contratado por el Ministro de Hacienda con la aprobación de los diplomáticos acreditados en la República de China. El empréstito es garantizado por un impuesto adicional a los derechos de aduana ascendente a un 10 por ciento, sin que se haya fijado aún la fecha en que comience a regir.

### Divisiones políticas en Chile

SANTIAGO DE CHILE.—Se ha verificado una grave excisión en el seno de la Alianza Liberal, triunfadora en las últimas elecciones generales del país.

Varios elementos políticos adscritos a la Alianza se hallan disgustados con el Presidente Alexandri y censuran con crudeza sus procedimientos y tendencias.

Es muy probable que un grupo numeroso de esa agrupación nacional se separe de la Alianza y forme un nuevo partido que haga la oposición en las cámaras.

### Desconcertante la situación

BERLIN.—La prensa alemana refleja en total la opinión del gobierno de que no es posible pensar siquiera que este país puede responder a las condiciones aliadas en la forma requerida por los Premiers en París.

En tanto se observa que la gente de dinero en Alemania no se muestra alarmada por la situación. Parece que no cree que los aliados irán adelante en sus planes. Una señal de este desdén alemán se halla en el hecho de que la Daimler Motor Co. ha aumentado su capital en acciones doblando el número de ellas.

Los observadores miran eso como señal desconcertante.

### No pueden pedir empréstitos

PARIS.—Entre los acuerdos tomados por los Premiers en esta capital figura el siguiente: Ni el Gobierno Central de la República Imperial alemana, ni el de las municipalidades y Estados alemanes que controlan los servicios públicos podrán contratar empréstitos en ninguna parte sin la autorización previa de la comisión de reparaciones aliada la cual tendrá facilidades para examinar al día todos los asuntos interiores del país vecino.

De ese modo el país alemán sólo podrá ofrecer garantías para cualquier préstamo con el consentimiento y la supervisión de los gobernantes aliados.

### Harding está complacido

NUEVA YORK.— Mr. Harding dice a la Comisión que entiende en los asuntos de su inauguración:

«Estoy profundamente agradecido a vuestro comité por su decisión de arreglar el programa de toma de posesión de la manera más sencilla posible. Me es grato prestar el juramento de ritual en el Senado, si tal es el deseo de vuestro comité. Sin embargo, como no desconozco el natural y plausible deseo popular sobre el Presidente electo, me alegraría que la ceremonia tuviese efecto en el pórtico Este del Capitolio, si es

### Se va a morir del susto

A la Agencia de Policía se presentó el señor Crisanto Otárola denunciando el hecho de que Benjamín Carrillo le amenaza continuamente con matarlo.

En días pasados le salió al encuentro con un cuchillo; una noche de estas le apuntó con un revólver y ayer volvió a amenazarle con la misma arma.

Con ello ha puesto tan nervioso al señor Otárola, que por todas partes le está viendo que le apunta con revólver. Dice que de sustos se va a morir y el culpable de tan tremenda desgracia lo será el individuo que constantemente le está amenazando.

### Nueva Caja de Ahorros

El conocido prestamista don Basileo Acuña P. ha establecido anexo a sus negocios, una Sección de Ahorros, que será de gran utilidad para el público.

Las imposiciones pueden ser hasta de un colón, y no pasarán de dos mil quinientos colones. Cuando el depositante reuna veinticinco colones empezará a ganar interés su capital a razón de cinco por ciento mensual, a tres meses plazo; seis por ciento, a seis meses; siete por ciento, a nueve meses y nueve por ciento, a un año.

Los ahorros hechos por un menor de edad se hacen y reciben bajo la expresa condición de que la Sección de Ahorros puede pagar el todo o parte del depósito al menor bajo recibo, «en virtud de orden escrita del mismo» y que la orden y los recibos respectivos, se reputarán quitados a favor de la Sección de Ahorros.

Otros detalles podrá obtenerlos quien los desee dirigiéndose al señor Acuña.

### El Himno del Arbol

(Del libro de recortes de la prensa cultural extranjera, hecho por don Luis Cruz Meza.

Cantemos al árbol que voy a plantar. Si Dios lo protege del hombre y del viento, salud y riqueza dará, salud y riqueza

Para el aire puro campestre aroma, para el caminante regalada sombra templará los rayos de la luz del sol, por entre las ramas colgarán las aves sus nidos de amor.

Cantemos al árbol... Uno para el otro los dos creceremos; él se irá elevando y yo iré creciendo. Y si triste y sólo llevo yo a morir; deiaré en el mundo un árbol siquiera plantado por mí, plantado por mí! Cantemos al árbol con voces de paz y

(de amor. Defiéndalo de hombre, protéjalo Dios ¡Protéjalo Dios!

Máquinas Underwood AGENTES Piza e Hijos

que el tiempo lo permite, y pueda hacerse sin gastos que demanden nuevas construcciones para la ocasión. «No olvido que durante la última campaña que determinó mi elección, hubo de dirigir la palabra al pueblo desde el pórtico de mi casa, siendo lo suficientemente cortés el mismo para escucharme en condiciones mucho peores de las que habrá de sufrir ante el Capitolio.»

EDITORIAL

# El Convenio con el Ministro Inglés

Como informamos ayer a nuestros lectores, el Ministro Inglés llegó a un acuerdo con el Secretario de Relaciones Exteriores en lo que respecta a las reclamaciones de súbditos británicos. Nos abstuvimos de «felicitar» a nuestro Canciller, porque no conocíamos ni hemos logrado conocer todavía el texto de ese convenio, el cual se ha tramitado en el mayor secreto.

Acudimos en busca de alguna luz sobre el particular al Ministerio de Relaciones, pero únicamente obtuvimos esta respuesta: «Es una cuestión secreta.» Igual cosa se nos dijo en el Congreso, en donde pudimos averiguar que este asunto se tratará en la sesión del viernes a puerta cerrada.

Sin embargo, dos colegas de esta capital, los mismos que se han alegrado con el fallo del juez condenando al Banco Internacional a pagar las gruesas sumas de dinero giradas ILEGALMENTE por el Ministro de Hacienda de Tinoco, parecen estar muy al corriente de las cláusulas de ese convenio, de acuerdo con las informaciones que dan a sus lectores. Agregaremos que dichos periódicos felicitan con el mayor entusiasmo al Canciller.

Por nuestra parte debemos decir que, si en dicho convenio se llega al acuerdo de que el asunto del Royal Bank vaya a los tribunales comunes, Costa Rica ganará entonces la partida, tomando como base el Código Fiscal, cuyos terminantes artículos 633, 653, 655 y 656 citamos en nuestra edición del 15 de febrero próximo pasado, como guardianes del tesoro público.

Uno de los colegas anteriormente mencionados, posiblemente de criterio muy inferior al de los estadistas cuyas opiniones tenemos en nuestro poder, se lanza contra nosotros, entendemos que a causa del editorial en el cual, con la ley en la mano, pudimos demostrar que los cheques girados por el Ministro de Tinoco son simples papeles sin ningún valor. ¡Y lo son, y lo eran antes de que el Congreso hubiera decretado su nulidad, pese al sentir y desear de los interesados en desvalijar al pueblo! El colega de referencia, sin argumentación, de manera soez, nos arremete despiadadamente usando de palabras como las siguientes: «pedantería, desbarrar, se mete en camisa de once varas, ridículo, predicador a locas y a ciegas, lástima el papel que gasta y el tiempo que pierde, etc., etc.»

Hemos comentado la actitud de ese diario contra nuestra costumbre, únicamente para que se den cuenta cabal nuestros lectores de la «sensatez», «cultura» y «brillante argumentación» que usan los enemigos de la Ley de Nulidad que, si difícil de aplicar, en abstracto, es perfectamente aplicable en casos concretos como el de Steinvorth, Royal Bank, «billetes sábanas».

Prometemos a nuestros estimados lectores que en lo futuro no les quitaremos su tiempo contestando insultos ni groseros epítetos de ningún colega, así como a esa clase de «periodismo» jamás habíamos prestado atención en el pasado. Mucho menos cuando estamos convencidos de que la Razón, la Moral y el Derecho están de nuestra parte; cuando sabemos que estamos cumpliendo con un deber de ciudadanos honrados, de costarricenses dignos; cuando la conciencia nos grita que sigamos adelante en nuestra labor, sin desmayos, despreciando los ladridos de la infeliz jauría y las relucientes monedas de los sobornadores.

## El Congreso de Honduras nombrará representante y diputados a la Constituyente Centroamericana

TEGUCIGALPA, 14.—A LA PRENSA.—Muy sentida ha sido la muerte ilustre doctor don Alberto Bembreno y sus funerales revistieron gran solemnidad. Pronto elegirá el Congreso el Delegado provisional y los Diputados a la Constituyente de conformidad con lo establecido en el Pacto de Unión Centroamericana.

El doctor don Alberto Uclés ha vuelto a ponerse al frente de la Secretaría de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—El Cronista

SAN SALVADOR, 15.—Hoy quedó instalada la Asamblea Nacional Legislativa del corriente año. El día 22 se verificará la sesión solemne de apertura, bajo la presidencia del doctor don Modesto Castro.

En las primeras sesiones será sometido el Pacto de Unión Centroamericana.

El día 20 será inaugurado el nuevo Balneario de Totuca; asistirá el Presidente de la República.

El Ferrocarril Internacional está próximo a llegar hasta esta capital.—La Prensa.

SANTA ANA, 16.—La Convención aprobó la base del partido Unionista Centroamericana. Concurrieron miembros del antiguo partido de aquí y de Honduras, Delegados del Partido Liberal de Nicaragua y los diplomáticos de Guatemala y México. Esta noche habrá en el Teatro Municipal, una reunión con el objeto de fundar un partido obrero centroamericano.—Diario de Occidente

## Nueva oferta de la Mala Real Inglesa a los exportadores de Café

En días pasados informamos al público de la segunda reunión habida en la Cámara de Agricultura por los exportadores de café, para conocer de la primera propuesta hecha por la Mala Real Inglesa para indemnizarlos en parte de las pérdidas que obtuvieron en el café que exportaron a Londres por los barcos de dicha Compañía.

Las pérdidas en cuestión, las consideran los exportadores cafetaleros en 30 chelines por saco, lo cual representa en total una gruesa suma en colones.

Pues bien, como ellos desecharon la propuesta en cuestión, que tenía a indemnizarlos con 7 chelines por saco, la Compañía, al recibir la contestación, envió otra nota ofreciendo 10 chelines, es decir, un aumento de 3 chelines por cada saco.

Esas nuevas propuestas fueron recibidas ya en esta capital, y ello será motivo para que los exportadores celebren en estos días una tercera reunión para considerarla.

Sabemos sobre este particular que algunos exportadores de nuestro grano de oro, están casi resueltos a aceptarla, pero hay otros, en cambio, que la consideran aún muy baja.

De todos modos, sobre esta segunda oferta resolverán lo que proceda en la próxima reunión que verifiquen.

Informaremos oportunamente del resultado de este importante asunto.

Con selecta concurrencia celebró sesión ayer tarde, en la Dirección de LA PRENSA, el «Comité Federal del Estado de Costa Rica».

Presidió el señor don Vicente Sáenz. Estuvo presente todo el personal de la Junta Directiva.

El Secretario leyó el acta de fundación y la suscribieron nuevos ciudadanos presentes. Dió cuenta de haber cumplimentado los puntos de la citada acta, dirigiéndose a los centrales unionistas Comités de Managua, Tegucigalpa, San Salvador, y Guatemala, participándoles la fundación de este Comité. Informó de dos telegramas del Representante don Jorge Cardona, que anuncian haber sido recibido cordial y entusiastamente en el seno de la Convención de Santa Ana, El Salvador, con aclamaciones para Costa Rica. También dió lectura a la «Profesión de fe unionista» que encabeza los libros de inscripción, habiendo firmado todos los presentes en el libro número 1.

Se manifestó que tanto el Presidente señor Sáenz como el Secretario Corpeño han recibido interesantes telegramas de aplauso para el Comité, procedentes de Honduras y El Salvador.

El señor Licenciado don Luis Cruz Meza disertó ampliamente acerca del sentimiento unionista del pueblo de Guatemala y de sus directores, exaltando la figura del limo. Obispo Piñol y Bates y de don Tácito Molina. También se refirió a la profunda simpatía de México hacia Centroamérica.

El señor Sáenz al plantear el problema actual de Costa Rica en relación con la unidad del Istmo, excitó a todos y cada uno de los concurrentes para que pongan todo su pensamiento y su acción al servicio del ideal centroamericano. Se acordó fundar, a la mayor brevedad posible, subcomités en

## La primera reunión del Comité Federal Centroamericano se verificó ayer con gran entusiasmo

Con selecta concurrencia celebró sesión ayer tarde, en la Dirección de LA PRENSA, el «Comité Federal del Estado de Costa Rica».

Presidió el señor don Vicente Sáenz. Estuvo presente todo el personal de la Junta Directiva.

El Secretario leyó el acta de fundación y la suscribieron nuevos ciudadanos presentes. Dió cuenta de haber cumplimentado los puntos de la citada acta, dirigiéndose a los centrales unionistas Comités de Managua, Tegucigalpa, San Salvador, y Guatemala, participándoles la fundación de este Comité. Informó de dos telegramas del Representante don Jorge Cardona, que anuncian haber sido recibido cordial y entusiastamente en el seno de la Convención de Santa Ana, El Salvador, con aclamaciones para Costa Rica. También dió lectura a la «Profesión de fe unionista» que encabeza los libros de inscripción, habiendo firmado todos los presentes en el libro número 1.

Se manifestó que tanto el Presidente señor Sáenz como el Secretario Corpeño han recibido interesantes telegramas de aplauso para el Comité, procedentes de Honduras y El Salvador.

El señor Licenciado don Luis Cruz Meza disertó ampliamente acerca del sentimiento unionista del pueblo de Guatemala y de sus directores, exaltando la figura del limo. Obispo Piñol y Bates y de don Tácito Molina. También se refirió a la profunda simpatía de México hacia Centroamérica.

El señor Sáenz al plantear el problema actual de Costa Rica en relación con la unidad del Istmo, excitó a todos y cada uno de los concurrentes para que pongan todo su pensamiento y su acción al servicio del ideal centroamericano. Se acordó fundar, a la mayor brevedad posible, subcomités en

todas las provincias, como una base para desarrollar más el unionismo costarricense.

A moción de don Federico Solórzano se dispuso aceptar el ingreso de todos los ciudadanos latinoamericanos residentes en esta capital que lo deseen y simpatizan con la Federación.

Por indicación del Vocal don Fernando C. García se acordó hacer por la prensa un llamamiento a todos los unionistas que en otras épocas han figurado en centros análogos, para que ahora se incorporen a este Comité.

Don Anibal Amador, a nombre de los estudiantes unionistas del Liceo de Costa Rica, ofreció al Comité el periódico «La Palabra», próximo a circular y que vendrá a colaborar decididamente en favor de la Unión Centroamericana. Se acordó consignar la gratitud del Comité y tomar veinticinco suscripciones.

El Licenciado Meza anuncia que pronto reaparecerá su revista *El Foro*, y que así como durante 16 años ha laborado por Centroamérica, en esta ocasión vendrá con más entusiasmo a acuarpar la Federación recién pactada. Al mismo tiempo manifestó que entregará al Comité una interesante documentación unionista, con motivo de su próximo viaje a Guatemala. Por todo, se acordó expresarle vivos agradecimientos.

De igual manera, don Salvador Villar expuso que su revista *Unión* ha laborado y seguirá modestamente en favor de la reconstrucción centroamericana.

Finalmente se acordó celebrar sesiones todos los jueves, a partir de la semana entrante, a las veintidós horas, en las oficinas de LA PRENSA, pudiendo asistir todo ciudadano que simpatice con nuestros propósitos.

## Llegan a Madrid las cosas cambiaron por completo

### Se discute el presupuesto enviado por el Ejecutivo

Ayer hubo una prolongada discusión en el Congreso sobre los dictámenes de la mayoría y minoría de la Comisión de Hacienda sobre el presupuesto.

Los debates fueron largos y muchas las historias que se sacaron a relucir. Se habló del General Volio; del por qué el Presidente Acosta no lo llevó al Ministerio de la Guerra, prefiriendo a su hermano, por tener más confianza en él, que en el señor Volio, por cuanto éste ama mucho la guerra, pudiendo traer esto graves trastornos internos.

También se habló sobre los cuarteles, diciéndose que la supresión de ellos sería dar un paso muy avanzado al progreso. Que al fin y al cabo la tropa era muy necesaria para el repeto de la Constitución. Muchos otros puntos se tocaron en la sesión de ayer, y como resultado de ese largo debate, fué desechado el dictamen de la mayoría. Luego continuó discutiéndose el de la minoría terminando también por desecharlo. Fué aprobado el proyecto del Ejecutivo en primer debate, señalándose la sesión de hoy para discutirlo en segundo debate.

## Llegan a Madrid los Reyes de Bélgica

Madrid, Febrero 12.—Conforme se había anunciado, llegaron a esta villa y corte, los monarcas de la Bélgica, Alberto e Isabel.

El pueblo madrileño se unió en el acto del recibimiento a las autoridades, dando una demostración de popular regocijo en la estación del Norte a la llegada del tren regio.

El acto se vio luego oscurecido por el exceso de la fuerza militar que cubrió la carrera hasta el palacio real, impidiendo que se manifestara mejor el buen ánimo del pueblo de Madrid hacia el Rey Caballero y su esposa alemana, pero de buen corazón heroico.

Madrid, Febrero 12.—Con motivo de la visita de los reyes belgas, se ha iniciado una tregua política y parlamentaria.

Hasta el día 20 no se resolverán varias cuestiones de las Cámaras, tales como la discusión de actas de los nuevos electos, etc.

## Aproveche la ocasión

Teniendo que atender otro negocio, he resuelto vender mi acreditado Petit Café «La Floralia», sito en la esquina diagonal al Teatro América.

ARTURO BARRANTES M. h. s. o.

## Una plaga que está causando estragos en el ganado

En el Guanacaste, según noticias que hemos obtenido, se ha desarrollado mucho la plaga del tórzalo, tábano y otras clases de moscas, las cuales están causando estragos en el ganado vacuno y caballar.

Conviene, pues, hacer algo en bien de los ganados, aconsejando recetas eficaces para destruir tan dañinas moscas.

Sartenes de acero, bacinillas de hierro enlosado, Bombillas «Osram», excusados tanque alto, cemento en sacos, donde ALVAREZ & CLEVES, frente a la Plaza de Artillería.

## Quería Timarlé

Un sujeto de apellido Mora vendió un billete de lotería al señor Carlos Ocaña, vecino de Hacienda Vieja.

Pero resultó que dos de las cifras de billetes estaban alteradas, por lo cual puso el hecho en conocimiento de las autoridades.

Después de algunas investigaciones fue capturado el autor de tal hazaña, quien no tuvo inconveniente en declarar que fué el que alteró las cifras con el fin de venderlo.

Ahora se encuentra entre rejas.

Huacales o bombas para trapiche, cauastas de alambre para plantas, donde ALVAREZ & CLEVES, frente a la Plaza de Artillería.

## Nueva reunión de los vecinos del Paso de la Vaca

Los vecinos del Paso de la Vaca se reunirán hoy a las 20 horas, en los altos de la Botica del Licenciado don Octavio Saborio, para tratar del asunto escuela en aquel lugar. Asistirán los miembros del Directorio nombrado en la primera sesión, y todas las personas que quieran interesarse en este importante asunto.

Ellos, como también el señor Saborio, están empeñados en que se construya una casa para escuela, pues bien sabido es que allí no hay un edificio apropiado para ese fin.

En esta segunda reunión, los miembros del Directorio tratarán de la manera de recaudar los fondos necesarios para la construcción del edificio.

La buena voluntad de esos vecinos debiera ser secundada por la Junta de Educación, para que muy pronto vean coronados sus esfuerzos en pro del adelanto intelectual y de la educación de sus hijos.

Ollas de Aluminio todo tamaño; ollas y calderos ingleses, de hierro estañado, donde ALVAREZ & CLEVES, frente a la Plaza de Artillería.

## La Sociedad al Día

### UNA COMIDA

Para despedirlo de su vida de soltero, un grupo de amigos obsequiará al Licdo. don Guillermo Carranza Solís con una comida, que será servida hoy a las 19 horas en los corredores del Hotel Francés.

También será obsequiado con una serenata.

### ENFERMOS

Mejor de salud se encuentra el joven don Miguel Angel Gallegos Ejojen Gallegos había sufrido en días pasados la fractura de un brazo. —Continúa bastante delicada de salud la señorita Teresita Meza.

### LA GRAN EXCURSION DEL SABADO PROXIMO AL VOLCAN POAS

Existe gran entusiasmo por el

Ropa Hecha para gente de campo al por mayor, donde ALVAREZ & CLEVES, frente a la Plaza de Artillería.

### El Beneficio de la Riquelme

Esta noche será la función de beneficio de las hermanas Riquelme del American Circus.

El programa que se ha preparado es selecto y de gran atractivo. El público conoce el magnífico trabajo de estas hermanas y por ello, y teniendo en cuenta que habrá números nuevos en esta función es de esperarse que el circo se llene de bote en bote.

### ¡Tanto Frio, Dios Mio!

¿Y usted sin sobretodo? Donde BELGRAVE los hay buenos y baratos.—Contiguo a «La Alhambra».

paseo que harán el sábado entrante al Volcán Poás algunos jóvenes y señoritas de lo más granado de nuestra sociedad.

Quieren los excursionistas aprovechar la estación seca para divertirse en amenas ascensiones a las montañas, desde cuyas cumbres les sea dado contemplar la apacible serenidad de las llanuras.

Sabemos que hasta hoy han sido invitados para dicho paseo más de cuarenta personas, entre caballeros, señoras y señoritas.

Los paseantes saldrán de esta capital a las 8 y 15, por el tren del Atlántico, el sábado. Una vez en Alajuela tomarán sus cabalgaduras e irán a almorzar a San Pedro de Poás.

Descansarán allí y con la fresca seguirán su viaje hacia el Coloso.

He aquí la lista de algunos de los excursionistas:

Doña Amalia Escalante de Castillo, don Lucas Gil Herrero y señora, señoritas Marta y Amelia Montealegre, señoritas Guerdán, señorita Isabel Gólcher, señorita Claudia Lara, señoritas Amalia y Emilia Hernández, Liedo, don Manuel Sáenz Cordero y señora, don Raúl Acosta, Ingeniero don Ricardo Pacheco, don Ernesto Rohrmoser, don Alvaro Bonilla, Licdo. don Horacio Castro, don Vicente Sáenz, don Jorge Escalante, don Ernesto Montealegre, don Luis Martínez, don Joaquín Lizano, don Alberto Moreno Cañas, don Otilio Ulate, don José Manuel Sáenz Wittling y muchos otros caballeros y bellas damas, cuyos nombres escapan a nuestro lápiz.

—Estuvieron de paseo en esta capital, procedentes de San Joaquín de Heredia, doña Emilia Young de Heilbron en compañía de su sobrina la señorita Dora Heilbron.

Fume sólo PUROS DIPLOMATICO de B. A. González & Co.

Estos llevan un anillo especial DIRECCION: Frente al costado Norte de la Catedral. Contiguo a LA ESMERALDA

# AMERICAN CIRCUS



Mr. LUPINI, famoso barrista

Quien debutará hoy en el American Circus, ejecutando asombrosos trabajos en la triple barra. Es un barrista de gran fama.

Este será un número extra en honor a las señoritas Riquelme, en su función de gracia, que se efectúa esta noche.

## Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo es EFECTIVA Y CONFORTANTE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama. PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José

### Ya están listas las Regaderas

Ayer se exhibieron por las principales calles de la capital, las dos regaderas camiones que fueron pedidas al exterior. Son muy grandes y magníficas para el riego. Iban con banderas, lo mismo que la bomba Knox y los dos camiones para el acarreo.

Hoy se pusieron al servicio de riego, con lo que ya no volveremos a ver las enormes polvaredas que siempre se levantan en nuestras calles.

### Nueva Directiva de un Club

El Club «La Roma» que se reunió en uno de estos días, aprobó la siguiente Directiva que ha de funcionar durante el presente año:

Presidente, don Arnulfo Zeledón; Vicepresidente, don Arturo Aymérich; Secretario, don Ricardo Gócher; Tesorero, don Francisco Chacón; Capitán General, don Marcos T. García; Fiscal, don Felipe Gillegos; Primer Vocal, don Miguel A. Barrientos; Segundo Vocal, don Miguel A. Ulloa; Tercer Vocal, don Rafael Chacón R.

### A las familias

Rogamos a las familias de nuestra clientela que cuando necesiten MAS DE TRES TRABAJOS, se sirvan avisarlo, o bien no escoger DIAS FESTIVOS o DOMINGOS en los que ordinariamente tenemos mucho trabajo.

FOTOGRAFIA SOTILLO

Apartado 928 - Teléfono 437

## TEATRO VARIEDADES

JUEVES 17 DE FEBRERO DE 1921

GRANDIOSA FUNCION DE MODA Y ARTE!!

# IRA

por FRANCESCA BERTINI

Domingo: LA IMAGEN DE LA OTRA  
Por ANA FOUGEZ y GUSTAVO SERENA

## La Constancia

Acaba de recibir un gran surtido de Camas de Hierro, Cátes de varios tamaños y preciosas camitas para Babys.

La ventaja de las últimas consiste en un resorte que permite a la madre bajar la barandilla sin esfuerzo, acostar al Baby y subir de nuevo la baranda sin que el niño pueda ser despertado.

# GASOLINA "WICO"

HA LLEGADO

para la COSTA RICA COMMISSION Co.

Pídanos Precios

### En Washington se sabía el Complot contra Estrada Cabrera

El Presidente Wilson, en su mensaje a la Cámara de senadores explica detalladamente la caída de Estrada Cabrera, con motivo de la interpelación del Senador Moses, quien interpeló al Presidente en la Cámara sobre el supuesto maltrato que se le daba al ex Presidente, por la revolución triunfante.

Además dice en el referido mensaje que antes de la caída de Estrada Cabrera, el Gobierno norteamericano, el de México, el de España y el de Inglaterra, por medio de sus Legaciones, hicieron ver a Estrada Cabrera el peligro que corría, así como también la conveniencia de abandonar la presidencia, evitando con ello las constantes persecuciones políticas que ordenaba a diario. Todo esto lo desoyó, sin fiarse, por consecuencia, los rigores de la caída.

Como se ve, pues, y por los despatches que sobre esto ya hemos publicado, los mencionados gobiernos estaban al tanto de lo que se fraguaba contra Estrada Cabrera.

### La Nueva Nomenclatura Horaria en las Oficinas Públicas

El artículo segundo del decreto ejecutivo que ordena una nueva nomenclatura horaria y la adopción del Meridiano 90 oeste de Greenwich dice que la hora oficial se contará de cero a 24 y empezará a la media noche.

El artículo sexto del mismo decreto ordena que esa nomenclatura rija a partir del primero de marzo conforme puede verse a continuación.

«Artículo 6º.—A partir del 1º de marzo del corriente año, se consignarán las horas en los documentos oficiales, conforme lo dispuesto en el artículo 2º. Igualmente deberá emplearse este sistema en los itinerarios de todas las empresas de transporte y cualesquiera otros servicios públicos».

Por esta razón la Sub-Dirección General de Telégrafos, el ferrocarril al Pacífico y el del Atlántico y en todos los departamentos oficiales no se ha empezado a consignar en documentos públicos esa nueva nomenclatura.

La Sub-Dirección de Telégrafos tiene preparada una circular a todos los empleados de su dependencia en que se da las instrucciones del caso para el debido cumplimiento de ese decreto.

## Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

### Noticias de Honduras

San Pedro Sula 14.—A LA PRENSA. Partió para Tegucigalpa el periodista don Matías Obiedo. —En breve será abierto al público un nuevo y suntuoso hotel, denominado «Ambos Mundos».

—De Estados Unidos llegaron 40 mil libras de papel periódico, pedidas hace 15 días para esta empresa. El precio de tal artículo ha bajado considerablemente y ya no se dificulta el despacho, en aquellos mercados.

La Información

### Don Francisco Ortiz Frutos ha Muerto

Después de penosa dolencia dejó de existir en esta capital el culto caballero don Francisco Ortiz Frutos, jefe de una distinguida familia de nuestra sociedad.

Con su eterna ausencia, deja el señor Ortiz Frutos a un hogar sumido en el más profundo dolor, pues siempre fué un padre modelo y merecedor de todo cariño y respeto.

Sus funerales se verificaron hoy a las 10 horas en la iglesia del Carmen. Una gran concurrencia asistió a esos actos fúnebres, siendo ello una gran manifestación de duelo dada por aquellas personas que tuvieron el gusto conocerle y tratarle.

Pasados los funerales el cortejo fúnebre se puso en marcha hacia el Cementerio General. La carroza iba profusamente engalanada con ofrendas florales enviadas por las amistades de la familia doliente.

LA PRENSA al hacerse eco del profundo pesar que se experimenta por la desaparición de tan noble caballero envía sus votos de condolencia a su digna esposa doña Rosa O. v. de Ortiz, a sus hijos Ernesto y Emilia de Ortiz, Antonio y María de Serra, Jaime, Luis, Francisco, Carlos, Odilia, Hortencia y María Cristina Ortiz, así como también al resto de la familia que hoy llora con justa pena la desaparición del señor Ortiz Frutos.

### A nuestros Clientes

Hemos recibido cemento ALSEN y otros alemanes que vendemos al por mayor y menor.

Adelá v. de Jiménez e hijos.

### Paseo de excursión a Puntarenas

Para en estos días se organiza un tren de excursión a Puntarenas, cuyo costo de pasaje será sumamente reducido.

Existe la idea de que todos los excursionistas concurren a un baile que se dará en la noche de su llegada al puerto, y para lo cual ya se está buscando el salón del caso.

Una magnífica orquesta será con tratada en esta capital e irá tocando durante el trayecto, tanto de ida como de regreso.

### Los tipografos haciendo gestiones

Algunos obreros tipógrafos están gestionando en el sentido de que la Sociedad de Artes Gráficas elabore un proyecto reformativo sobre el reglamento de pensiones que fué emitido cuando se aprobó el nuevo Reglamento sobre Administración de la Imprenta Nacional.

Ese proyecto de reformas tendrá que ser enviado al Poder Ejecutivo para su debida aprobación.

No les parece justo a dichos obreros, que las pensiones sean otorgadas a solo los que han ejercido el oficio durante veinticinco años. Quieren, además, que se den pensiones por accidente en el trabajo e impedimento para esto.

La idea nos parece justa y ojalá la considere la Sociedad de Artes Gráficas.

IMPRENTA FALCÓ & BORRASE

### Gran Match de Base-ball

El domingo próximo se jugará en La Sabana un gran math de base-ball dedicado al señor Encargado de Negocios y Cónsul General de Cuba en ésta, don Ernesto Casaus y Almoyna.

Jugarán la partida las siguientes novenas:

«San José Base Ball Club»: Felipe Pozuelo, C; Frank B. Close, P; R. D. Smyth, 1B; Charles B. Close, 2B; Charles Withe, Capitán, SS; Enrique Pozuelo, 3B; Hernán Ulloa, LF; Gaston Michaud, CF; Simón Sittefeld, RF.

«Nueve Fuertes»:

Manuel Rodríguez, C; Salvador Arauz, Capitán, P; Juan de D. Cortés, 1B; Francisco Aguilar, 2B; Manuel Palomo, SS; Elías Martínez, 3B; Agustín Salas, LF; Raúl Ugalde CF; Egon Holts, RF.

Umpire, Francis M. Scarboro.

La partida promete ser muy interesante y concurrida.

# GANGA

Recibimos en consignación:

ZARAZAS INGLESAS igual calidad y ancho a las «Americanas Legítimas», en todos estilos y colores.—Vendemos a \$ 0.43 la yarda, al contado

JUAN KNOHR HIJOS

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

# IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

## Mariano Struck de Construcción

TELÉFONO 1539

Existencia permanente de Cal de Concha de las caleras de Patarrá en pedidos de más de 50 fanegas, se hacen grandes descuentos. Arena de primera clase—Ladrillo de Construcción y petarillo de varias clases—Heno y Balsa—Se despachan órdenes a domicilio y Provincias.

Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

## LA IMPERIAL

TIENDA DE SOMBREROS DE

Federico Aymérich

Gran existencia de sombreros de Pita, Fieltró y Paja. la Última Novedad

EN TODO ESTILO DE TODO PRECIO

Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

## La Geisha y La Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

## LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebastián

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación al Atlántico



# IMITADA POR TODOS Cerveza Traube IGUALADA POR NINGUNO

# Las Fiestas en Puntarenas

Va está dispuesto que haya fiestas cívicas en Puntarenas, durante los días 2, 3, 4 y 5 del próximo mes de marzo. El programa de dichas festejos es el siguiente:

Día 2.—Vísperas. Disparos de bombetas a las 12 h. anunciando quedar abiertas las fiestas y un disfraz distribuyendo programas por las principales calles de la ciudad.

A las 20 h. concierto en el Parque Victoria y a las 21 h. Tamborito y bailes públicos.

Día 3.—A las 5 h., diana por una de las Bandas del país. A las 7. carreras de Maratón: punto de partida, del Roble a los Baños Municipales. A las 9 h. carreras de cintas de los Baños al Muellecito. A las 12 h., paseo de disfraces por las principales calles de la

ciudad. A las 14 h. corrida de toros chontaleños. A las 19 h., concierto en el Parque Victoria y elevación de globos. A las 21 h., cine y bailes públicos.

Día 4.—A las 8 h. match entre los teams "Puntarenas" y "Mora Cañas". A las 12 h., paseo de disfraces. A las 14 h., corrida de toros y palo de la fortuna con un valioso premio. A las 20 h., concierto en el Parque Victoria y elevación de globos. A las 21 h., cine y bailes populares.

Día 5.—A las 12 h., comparsa de disfraces. A las 13 h., corridas de toros. A las 20 h., concierto en el Parque Victoria y elevación de globos. A las 21 h., cine y bailes populares.

Exhibición del burro toro a la hora de los toros.

## Notas de Heredia

### TEATRO

El domingo se exhibió la soberbia cinta «La Virgen de Stambul», la que mucho nos gustó. Pero se dice que la música no gusta ya, pues no cambia de són.

### TURNO GENERAL

Para el domingo 20 se prepara un gran turno a beneficio de la Iglesia del Carmen.

Deseamos al Presbítero Doctor Benavides que haga muchas «tercerillas».

### MUCHO POLVO

Ya es insoportable el «polvazal» que se levanta en las calles de esta ciudad. ¿Por qué la señora Municipalidad no ordena el riego?

### MUSICA

El martes por la noche se efectuaron en los altos del establecimiento de «La Floresta», unas horas de música.

Corresponsal Lépiz

### Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

### POR \$ 2.25

enviaré por correo una cajita COMBINACION SANTALIA conteniendo. Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florinia, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—Heredia.

# TEATRO NACIONAL

## En breve Mercedes Navarro

COMPANIA DE ALTA COMEDIA

Presentación **LOS FANTOCHEs** Puesta como debe ser

### Notas Cortas

El vapor «Calamares» que zarpó de Limón para New York, llevó para ese puerto 1678 sacos de café y 518 de cacao; para Londres llevó 2670 sacos de café.

—Nos ha sido remitida la Revista del Mercado de Latham y Cia. del Havre. Por ella se ve que nuestro café ha tenido el siguiente precio durante estos últimos días: lavado, de 250 a 280 francos los 50 kilos y sin lavar, de 190 a 210 francos. El precio del azúcar es de 210 a 220 francos los 100 kilos.

—El señor Pascual Bermúdez fué víctima de un robo.

De la bolsa le extrajeron la suma de \$ 60 que portaba para hacer unas compras.

Esto ocurrió en el mercado, pero no sabe quién sea el autor del carterazo.

—El menor Ricardo Abarca fué atropellado por un coche. Esto ocurrió en el barrio de la Soledad.

El cochero fué detenido pero puesto inmediatamente en libertad, por comprobarse que no tuvo culpa ninguna en el accidente.

**Hace Hombres Fuertes y Mujeres Hermosas**

**Hierro Nuxado**

renovando sangre débil, pálida y anémica con sangre roja, rica y llena de hierro, el elemento de vitalidad.

**Hierro Nuxado**

abastece ese elemento que da robustez al organismo entero creando abundante energía. Hierro lleva a la sangre el oxígeno que le da vitalidad. Sin suficiente hierro en la sangre no puede haber salud ni felicidad. Pero debe ser hierro vitalizado y eso es lo que es **Hierro Nuxado**. No hay hierro medicinal en otra forma que el organismo asimile tan prontamente.

Ponga a prueba la gran eficacia del **Hierro Nuxado**. Procúrese el legítimo y vea los resultados.

Distribuidores: The Costa Rica Mercantile Co.

## Gabinete Optico SALAS

El único instalado en el país con todos los adelantos modernos, única instalación que fabrica los lentes llenando las verdaderas necesidades del paciente de acuerdo con el previo examen. El único que tiene los aros más finos que han llegado al país.

### Joyería Salas

Verdaderas novedades en anillos para señoras, prendedores, cadenas, pendientes, peinetas, collares, relojes de pulsera en oro amarillo y oro blanco, camafeos, acerinas preciosas. Gran variedad de artículos de plata para regalos. Gran existencia de artículos para el tocador: jabones, perfumes, lociones, talcos, polvos, etc., todo a precios de ocasión.

### FIJESE EN ESTO

No haga usted sus compras en ninguna otra parte sin antes haber visitado esta casa.

APARTADO 929 — TELEFONO 119

### COLEGIO MONTERO

CON INTERNADO

PIDA INFORMES Teléfono 1646

### El Sarampión

está a las puertas

En varias ediciones hemos informado que la fiebre amarilla y la viruela se han presentado en Cuba, y hemos dado la consiguiente voz de alarma.

Ahora nos vamos a referir al sarampión, que según los diarios cubanos, también se ha presentado allí con caracteres alarmantes.

Aquí aparece en ciertas épocas, pero muy benigno. Rara vez se anota una defunción por esta enfermedad.

El «Heraldo de Cuba» de 4 de febrero en curso, al dar cuenta de tal enfermedad, consigna entre otros los siguientes datos:

«Con 168 pasajeros de cámara, 117 de segunda, 114 de tercera de preferencia y 1498 de tercera ordinaria ha sido despachado por nuevas autoridades marítimas el trasatlántico español «Infanta Isabel», procedente de Barcelona, Cádiz, Santander y Coruña.

En este buque se encontraron por los médicos del puerto quince casos de sarampión que fueron remitidos al hospital «Las Animas».

En el día de ayer falleció a bordo, de sarampión la joven señora Margarita Martínez que hacía su viaje de bodas».

### Joyería y Platería

— DE — VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert

PRECIOS BAJOS :: TRABAJO GARANTIZADO

### Como pagó

una cuenta

Un señor Pacheco la emprendió a bofetadas contra un cobrador de cuentas que responde al nombre de Sebastián Navarro.

Este se llegó a la casa del primero y al presentarle la cuenta por inquilinato, recibió una serie de golpes más que suficientes para dejarlo aturrido y con enormes chichones.

El agredido pegó el grito en la comisaría y pronto se llamó a cuentas al fiero inquilino.

Como andan los tiempos!...

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tienen un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores «SAN BLAS», «SAN BRUNO» y «SAN GIL», que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «ELDERS & FYFFES LTD» y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

San José, Enero de 1921.

## Fábrica de Café y Cacao

### de Ricardo Dorado

Teléfono 804

Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO y CAFÉ

La clientela de esta Fábrica lo justifica

AVENIDA CENTRAL, 100 varas al Oeste del Mercado

Unico Agente en Limón: BORRAS

## Afrecho de Trigo, Avena, Alfalfa y balsa, acaba de recibir

# LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

## M RADERI S DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA

FRENTE AL INCENDIO

GRAN BARATILLO DE TODA CLASE DE GENEROS A MENOS

— DE LA MITAD DE SU VALOR

Fiése bien en LA VIOLETA, de ZELEDON HERMANOS

LA VIOLETA, 90 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL



En el mismo camino, con su nueva Llantta Acordonada Goodrich, encontrará Ud. otras muchas Llanttas Goodrich del año pasado y del antepasado, prestando aún buen servicio.

Pídanse las

# Llanttas Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company

Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores

San Jose y Limon, Costa Rica

S. T. 9